

# 新潟県 公民館月報

KOMINKAN GEPPU



August 2019  
No.798



羽茂地区公民館事業「マリンスポーツ教室」(佐渡市)

親子でバナナボートに挑戦！佐渡の夏の海を満喫しませんか！！

4~5

特集

## 「第70回新潟県公民館大会を振り返って」

CONTENTS

- 2………… トピックス 「新潟県社会教育団体懇話会(社団懇)総会開催」
- 3………… 視 点 「生涯学習は人づくり」新潟市立臼井中学校 校長 田中 宏和  
ひろば 「公民館・自治会、そしてコミュニティの関係は」三条市大崎公民館長 山田 俊彦  
掲 示 板 「各地区研修会の開催」
- 6………… 実践記録シリーズ 地域の遠足！「広神再発見講座」魚沼市中央公民館
- 7………… サークル交流 「子育てに絵本を」(見附市) / 「書と向き合っ」(出雲崎町)  
素 顔 拝 見 有本 幸雄さん(加茂市) / 佐藤 佳子さん(阿賀野市)
- 8………… お元気ですか 「館長さんに励まされ」長岡市・山崎 重信さん  
ネットワーク 「下越地区公民館連絡協議会第1回公民館職員研修会」

TOPICS

新潟県社会教育団体懇話会(社団懇)総会開催

社団懇の総会が7月23日(火)にじよいあす新潟会館で開催されました。板倉久徳会長のあいさつの後、事務局県小中学校PTA連合会山下事務局長の進行で総会が行われました。



板倉久徳会長のあいさつ

○来賓

新潟県教育庁生涯学習推進課長 信田 直樹様  
新潟県立生涯学習推進センター所長 長谷川明寿様  
新潟県少年自然の家所長 名古 善晃様  
来賓のみなさまから生涯学習施策の推進について、生涯学習推進センターの研修会の取組について、新潟県少年自然の家の



新潟県少年自然の家所長の説明

主催事業について説明がありました。

○協議の内容は下記のとおりですが、すべて承認されました。

- (1)平成30年度事業並びに収支決算報告
- (2)会計監査報告
- (3)2019年度役員選出
- (4)2019年度事業計画並びに予算案について



協議の様子

○加盟団体の現況報告(10団体)を行いました。

各団体の課題として、会員数や指導者の減少をあげていた団体が多くありました。※社団懇は、県内の社会教育関係10団体で構成されています。

- 1 新潟県社会教育委員連絡協議会
- 2 新潟県公民館連合会
- 3 新潟県小中学校PTA連合会
- 4 新潟県高等学校PTA連合会
- 5 日本ボーイスカウト新潟県連盟
- 6 一般社団法人ガールスカウト新潟県連盟
- 7 新潟県婦人連盟



ガールスカウト新潟県連盟の現況報告

- 8 新潟県健民少年団連合会
- 9 新潟生涯学習協会
- 10 一般社団法人新潟県子ども会育成連合会

○講演会

講師 新潟県立大学 教授 小池 由佳様  
「今、必要とされる子どもの居場所とは？」

現在、まわりに子どもがいない、「つながる」が難しい子どもを育てる環境となっている。社会状況の変化で子どもの貧困(子どもが経済的困窮の状況におかれ、発達の諸段階におけるさまざまな機会が奪われた結果、人生全体に影響をもたらすほどの深刻な不利を負ってしまうこと)が問題となっている。

このことを解決するためにできることとして「居場所」をつくるのが大切である。「子どもの居場所」とは、家でも学校でもなく、自分の居場所と思える場所(内閣府定義)「居場所」を構成する要素は「栄養・知識」、「体験・交流」、「時間」、「生活支援」があり、子どもの居場所の一例として、「子ども

食堂」等がある。

「子どもの居場所」がもたらすものとしては、「安心・安全」、「つながり」、「認められる経験」であり、「居場所」を必要とする子ども子育て家庭への理解と「私たち」ができることを考えてほしいと最後にしめくられました。



講師 小池 由佳 様



研修会の様子



### 「公民館・自治会、そして コミュニティの関係は」

三条市大崎公民館長  
山田 俊彦



当公民館は三条市の市街地周辺地域にある地区館の一つです。数十年前は純農村地域でありましたので、公民館は地域の核となり、自治会長協議会と協力して体育祭や敬老会をはじめ、社会教育事業を推進し地域づくりを進めてきました。

昭和の後期から平成に入ると住宅が増え、人口、世帯数も激増しました。既存の自治会組織や行政からの社会教育事業だけでは地域づくりは十分でなく、住民主導のコミュニティづくりが求められるようになり、これは時代の流れだと思っています。

当地域では、平成18年に「大崎コミュニティ」が組織され地域コミュニティ事業がスタートしました。主たる活動は、まちづくり委員

会のもと五部会で、地区住民に直接働きかける目に見える活動を行っています。

これによって公民館の役割は、生涯学習の推進や生きがいづくり事業が中心になりました。当館でも特色のある講座や、きつかけの1歩事業（高齢者の外出機会の創出や交流）などを積極的に進めています。

さて、大崎地域には長年続いてきた体育祭（現在は、体育レクリエーション大会）があり、今年で56回目となります。

以前は公民館と自治会が企画立案し、体育指導員等の応援で実施していましたが、現在はコミュニティが中心となり、自治会と公民館が加わり実行委員会を立ち上げて運営しています。



私は、公民館・自治会・コミュニティの三者の関係を三輪車のようだとイメージしています。三輪がバランス良くうまく回転しています。

## 視点



新潟市立臼井中学校  
校長 田中 宏和

### 「生涯学習は人づくり」

17年前、私は山北町に派遣社会教育主事として3年間勤務しました。学校週五日制に伴い、週休日の子どもの居場所作りが課題でした。子ども達の体験活動の支援のため公民館に「体験活動支援センター」を立ち上げました。そこで体験活動のコーディネートや週休日の子ども達の講座を企画運営することが主な仕事でした。

地域の方々に講師をお願いし、公民館では昔遊びやそば打ち体験、川に出かけて幻の魚「イバラトミオ」を網で捕まえに行ったり、海

に出かけ豆アジ釣りをやったり、笠懸八幡宮に出かけ付近の植物観察を行ったり、生涯学習課の担当職員と一緒に悩み考え、様々な講座を実施しました。

講師、毎週親子で参加される方、ボランティアの方、講座は毎回楽しく和やかに行われました。私はこの雰囲気が好きで、講座がとても楽しみでした。講師、ボランティア、参加者と一緒に考えた講座も実施することができました。

私にとって、この3年間はとても充実した時であり生涯学習や公民館の大切さを実感することができた貴重な時間でした。

嬉しかったのは、私と一緒に多くの講座を担当した生涯学習課の

職員の方が社会教育主事講習を受講し、資格を取得して活躍されたことです。一緒に悩み、苦労し、喜んで仲間が生涯学習の素晴らしさに魅了され、この道に入ったことに感動しました。

多くの講座が公民館で実施されています。企画運営する方、参加される方がその面白さを実感し、更に多くの講座に出たり、企画したり、人を介して学びは広がります。まさに生涯学習は人づくりです。

最後に、17年前にお世話になった山北町の皆様にお礼を申し上げますとともに、今後、生涯学習や公民館が益々発展できるように、色々な面で協力していきたいと思

## 掲示板 HOT NEWS

- 上越地区公民館のつどい
  - (1)日時 9月28日(土)10:00～
  - (2)会場 ユートピアくびき希望館
  - (3)講演会 講師 千葉大非常勤講師 越村 康英 様
  - 主題 「地域づくりと公民館」
  - ～これからの公民館に必要なこと～
- 中越地区公民館職員研修会
  - (1)日時 9月25日(水)10:00～

- (2)会場 燕市中央公民館
- (3)講演会
  - 講師 マインドウェルネス アドバイザー 鈴木 美和 様
  - 主題 「幸福と社会の持続的発展に向けた学びの循環」
  - ～地域コミュニティの拠点として～
- 社会教育関係者 元気アップ交流会
  - (1)日時 9月7日(土)13:00～

## 各地区研修会の開催

- (2)会場 柏崎市谷根729番地 (旧山崎邸)
- (3)内容 社会教育の仕事に関わっている方が、一緒に疑問や悩みを語り合い、学び合う交流集会です。今年度で4回目を迎えます。社会教育に興味・関心がある方お待ちしております。
- (4)参加費 1,000円

# 特集

## 「第70回新潟県公民館大会を振り返って」

県公民館大会を振り返る

○開式前



新発田市民文化会館入口



受付準備中

○開会式



米山 淳大会実行委員長の開会のことばで開会しました。



公民館の歌斉唱



浅間 直美新潟県公民館連合会会長の主催者のことば



新潟県教育委員会 須貝 孝  
教育次長のあいさつ

### 永年勤続者表彰 受賞者

	所属	氏名
1	上越市名立地区公民館	かね こ たか ゆき 金 子 隆 幸
2	上越市名立地区公民館	いし い よう 子 石 井 よう 子
3	上越市名立地区公民館	くさ ま しげ お 雄 草 間 茂 雄
4	上越市有田地区公民館	い飯 づか はつ え 枝 飯 塚 初 枝
5	糸魚川市磯部地区公民館	むら た かつ お 男 村 田 勝 男
6	糸魚川市木浦地区公民館	いそ かい まさ お 芳 磯 谷 まさ 正 芳
7	糸魚川市大和川地区公民館	しも ざわ ま ゆ み 美 下 澤 ま ゆ み 美
8	糸魚川市大和川地区公民館	いの また あ み 美 猪 又 あ み 美
9	長岡市越路公民館西谷分館	よね やま ふみ お 雄 米 山 ふみ 文 雄
10	長岡市寺泊公民館	いし かわ まさ ゆき 幸 石 川 まさ 昌 幸
11	加茂市公民館	あい だ き いちろう 一郎 相 田 き いちろう 一郎
12	見附市新潟公民館	いし だ しょう さく 作 石 田 しょう 庄 さく 作
13	新発田市中央公民館	た 田 なか ふみ 子 田 なか ふみ 子
14	新発田市中央公民館加治分館	むら た まさ あき 昭 村 田 まさ 政 昭
15	聖籠町公民館	おお の ひろ ゆき 行 大 野 ひろ 弘 行
16	聖籠町公民館	あ べ いく お 夫 阿 部 いく 郁 夫
17	五泉市公民館	まつ お こう いち 一 松 尾 こう 幸 一
18	新潟市新津地区公民館	かわ ちか かず お 雄 川 近 かず 和 雄
19	新潟市新津地区公民館	みな がわ みほ こ 子 皆 川 みほ 美 穂 子
20	新潟市中地区公民館	まる やま しょう いち 一 丸 山 しょう 昇 一



表彰式には受賞者20名の内11名が出席されました。永年にわたり公民館活動を支えてこられた受賞者の皆様、おめでとうございます。



代表して、新発田市村田政昭様が賞状と記念品を受け取りました。



新発田市工藤ひとし教育長の歓迎のあいさつ



ご出席いただいた9名の来賓の皆さま

来賓

水戸部照夫様  
島田 讓様  
工藤ひとし様

新発田市教育長  
株式会社新潟放送事業局長  
新潟県スポーツ推進委員協議会副会長

- 加藤 康雄様 新潟県社会教育委員連絡協議会副会長
- 手島 勇平様 新潟県生涯学習協会役員
- 外石 榮子様 新潟県婦人連盟理事長
- 吉井 純子様 新潟県小学校長会理事
- 佐藤 政志様 新潟県中学校長会理事
- 板倉 久徳様 新潟県小中学校PTA連合会会長



岩野俊彦県公連副会長が閉式のことばを述べました。

○トークセッション

テーマ「新しい公民館運営を考える」

◆コーディネーター 田原 理氏

(前新潟県公民館連合会事務局長)

トーク者 入澤 勇太氏(刈羽村公民館長)

トーク者 熊谷 いみ氏

(新潟県生涯学習推進センター相談員)

・入澤さんからは指定管理を受けられての取組について紹介がありました。

・熊谷さんからは新潟市の公民館に22年間お勤めになった経験などについてのお話がありました。

会場からも多くの質問があり、会場も一体となったトークセッションになりました。

アンケートでは次のような意見がありました。



コーディネーター 田原 理氏



トーク者 左 入澤勇太氏 右 熊谷いみ子氏

○昼食



昼食は彩りのよい美味しいお弁当でした。

・指定管理について考えることができた。  
 ・刈羽村の試みは画期的だと思った。  
 ・公民館の直面する課題が浮き彫りになった。  
 ・もっと話が聞きたかった。

○アトラクション



獅子舞入場



迫力ある獅子舞でした。

新発田市職人町獅子保存会のみなさんから迫力ある獅子舞を披露していただきました。獅子にかまれたい人はご利益がありそうです。会場のみなさんか



○事例発表  
 ら多くの拍手がおくられていました。



閉会式壇上



米山 淳新発田市中央公民館長から鈴木規幸十日町中央公民館長に大会旗が引き継がれました。

○閉会式



新潟市代表 河原 貢司さん



上越地区代表 松澤 智美さん



齋藤弥一大会副実行委員長の閉会のことばで全日程を終了しました。



次期開催地鈴木規幸十日町中央公民館長のあいさつ



中越地区代表 有本 幸雄さん

# 実践記録シリーズ

257

## 地域の遠足！ 「広神再発見講座」

魚沼市中央公民館

私たちが生活している地域の魅力や歴史を知ることは、地域の課題や問題点等を探る重要なキーワードと考えています。広神公民館が平成30年度に取り組んだ「地域の遠足」と「広神再発見講座」を紹介します。

### 「かるた」から巡る地域の遠足

広神公民館には、昭和56年度に製作された「おらが広神 いろはがるた」が受け継がれています。このかるたは昭和の時代に失われたり失われつつある数々の生業や行事、風俗、習慣、文化などを後世に伝承することを目的に作られたもので、現在でも地域の多くの人たちに親しまれています。

「地域の遠足」では、この「いろはがるた」に描かれている地域を巡り、講師の方から解説をしていただき、ふるごとを再認識してもらおうと、平成29年度から行っているものです。

春に行われた遠足では、魚沼地方と古志地方を結ぶ主要な街道であった大道峠を散策し、江戸時代に設けられていた「留番所」の跡地や縁結びの神として信仰を集めていた石仏、県文化財天然記念物に指定されたご神木



の二本杉など、私たちが後世の人たちに継承しなければならぬ地域の宝を再確認しました。

2回目の秋の遠足では、戸隠溪流歴史自然公園周辺の文化財を中心に解説をいただきました。

- ㊦ 縁結び 願いて通う 石仏
- ㊧ 大杉の 二本が睦む 滝之又
- ㊨ 越又の 留番所の ご高札



- ㊩ 正平の 碑銘も古き おこり塚
- ㊪ 戸隠は 村の公園 わらび狩り

### 広神再発見講座「戊辰小出島戦争と広神」

我が国の近代史に大きな影響を与えた戊辰戦争。わずか150年前に魚沼の地でも展開された戦いの中で、当時の地域の先人たちは未来に何を期待し、憂えていたのかを講演いただきました。

「戊辰小出島戦争記」を遺してくれた小幡梅吉、政府軍として戦争に関わった北魚沼郡の郷土関矢孫左衛門、小出島陣屋と関わりがあった萬行寺等、盛りだくさんの講演内容となりました。

過去の史実に基づき、その時代に活躍された地域の先人や当時の社会情勢を知ることが、とても大切なことと考えています。今後も故郷の歴史や文化を学びながら、地域に伝承して行けたらと思っています。

魚沼市広神公民館 山田 弘行





子育てに絵本を

おはなしの会

平成4年から絵本の読み聞かせを行っている団体です。公民館をはじめ、小学校や子育て支援センターのほか、保育園などでも読み聞かせを行っています。絵本から多くの喜びや悲しみなどを感ずる心を育て、心豊かな子ども達を育てながら親子の絆が深まるように心の種まきをしたいと活動を続けています。



パーもこの空間を大切に、心躍らせ・輝く瞳の子どもたちに会えるのを楽しみにしています。絵本は子供だけでなく大人も楽しめるものです。ふとした時に読んでみてはいかがでしょうか。新しい発見があるかもしれませんよ。

見附市・おはなしの会 佐々木志津子 記

書と向き合って

公民館文化書道サークル

公民館文化事業の「書道教室」から「書道サークル」に移行して3年目になります。現在の会員は12名。月3回の土曜日昼間に、講師石田翠石先生から熱心なご指導と温かい励ましを頂きながら楽しく活動しています。



出雲崎町・公民館文化書道サークル 記

秋には町の生涯学習フェスティバルの作品展に出すため、その目的にかつて練習に励んでいます。時には思うように筆が進まず落ち込む日が続いたり、時には先生のお世辞に何とすつかり気を良くしてやる気満々になったりの繰り返しです。

今まで作品展には短歌や俳句等を条幅(半切)で出しました。今年(は)小条幅(1/2の半切)に大文字2字を書く予定ですが、なかなか上手く書けなく苦戦しています。でも筆を手にした時にこそ心静かにゆとりの世界に入り、心行くままに自分らしい作品をと願っています。皆で励まし合い書に向き合う楽しさを大切に、これからも自らの生涯学習に精進して行きたいと思っています。

阿賀野市水原公民館 主幹 佐藤 佳子さん



水原公民館に勤務して3年目、前は保育士をしていた佐藤さんは子ども達と接する事が上手な事はもちろんのこと、公民館を利用する老若男女から慕われています。個人の方や団体からの講座企画相談では、親身になって話を聞き、持ち前の発想力・企画力で楽しい講座を作っています。

昨年、五頭自然の家で沢登りを行ったのですが「もう駄目だ」としきりに言っていたのに、今年は2か月前より体幹を鍛えて、沢登りも楽勝にこなしていました。努力家で頑張り屋の佐藤さんですが、お家に帰ると9か月のお孫さんがいる優しいおばあちゃんです。

体力が資本の公民館職員ですが、これからも市民の学習の場を作ったり、利用者の相談に乗ったりして佐藤さんの力を思う存分発揮して行って欲しいと思います。

(安田公民館 田中 恵子 記)

加茂市公民館 館長 有本 幸雄さん



昨年の4月に公民館に配属となりました有本幸雄館長を紹介いたします。もともと顔が広く初めての公民館勤務にもかかわらず着任早々利用者から「あ〜!」と声をかけられること数知れず。その持ち前の明るさと巧みな話術、ソフトな対応で利用者から人気の館長です。

主に市民大学講座やシニア教室などの企画・運営を担当していますが、公民館の業務全般を統括しなければならず毎日忙しい日々を送っています。そのような忙しいなかでも毎日のご家族の面白話をさせていただくので笑いが絶えません。これからも笑顔と元気を届けてください。

(加茂市公民館 金子 昌則 記)

笑顔 拝見

ネットワーク



下越地区公民館連絡協議会  
第1回公民館職員研修会

令和元年6月28日(金)に村上スケートパークを会場に下公連第1回公民館職員研修会が開催されました。研修①

は、「村上市における家庭教育の取組について」村上 Ohana ネット代表の渡辺ひろみ様と村上市教育委員会の山田浩介様から公民館が行う家庭教育支援事業についての講演がありました。

研修②はポルタリング・スラックライン体験を行い、午後は、市町村の防災教育の取組について情報交換を行いました。  
○家庭教育支援チームや地域のス

ポーツクラブと公民館が公民館が連携した研修は、人々がつながる公民館の取組を充実させることを実感できました。  
また、下越管内全市町村からの情報提供をもとに行われた防災についての情報交換は、新たな発見や具体的な取組が提案され、参加者からは勉強になったとの声を聞くことができました。  
(下越教育事務所 社会教育課 副参事 長谷川 宮女子 記)

お元気ですか

「館長さんに励まされ」

山崎 重信 (長岡市)



退職後、俳句を始めました。平成20年、町の俳句大会で「席題」1位の受賞でした。初投句で、初入選と記憶しております。当時の公民館長さんから賞状を頂き感銘致しました。

受賞を機会に校長の経歴を持つ、館長さんとも親しくなりました。俳句を趣味としておられる館長さんに、我々の句会の選者もお願いしたこともありました。

そのころ私にとって公民館の存在は知っておりませんが、学識経験者の集会場か、学生図書館かと思っていました。

既に私は後期高齢者です。趣味も俳句から川柳に転身し「長陵川柳」「柳都川柳」で新しい出会いも待っています。現、公民館長のご配慮でおぐ

にコミセンの役員にも顔出させて貰っております。公民館、コミセンのお蔭で私から生涯学習の灯が消える事はないでしょう。

まだまだ私には老人クラブの仕事も残っています。地域の高齢者と若者が力を合わせ、公民館活動、コミセンの活動を通して、地域の活性化を図りましょう。

日頃、公民館活動に従事されている職員の皆さん、今度私が皆さんを励まし続けたいと思っております。

※「お元気ですか」は現役をリタイアした方がその後元気に活動している様子を紹介するコーナーです。

道路ふれあい月間

毎年8月は「道路ふれあい月間」です。

『この道は 世界につづく ゆめとびら』

国土交通省令和元年度「道路ふれあい月間」推進標語最優秀賞(代表標語) 荒木 瑛 登 さん(茅ヶ崎市立小和田小学校)の作品

新潟県道路整備協会

会長(上越市長) 村山 秀 幸

新潟市中央区新光町4-1 新潟県自治会館内  
TEL 025(285)0041 FAX 025(285)1609

編集後記

7月19日(金)に第70回新潟県公民館大会が盛会のうちに終了しました。8月号の特集に写真を中心として掲載しました。県公民館大会開催にあたり、米山淳新発田市中央公民館長を中心

として、大会実行委員である大会事務局、下公連公民館職員の皆様から丁寧で細やかな事前準備していただきました。また、当日はおもてなしのところで対応していただきましたことに感謝申し上げます。ありがとうございました。(広瀬)